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АВТОРИТЕТ РОЖДАЕТСЯ В ТРУДЕ
®  К ПО РТРЕТУ Д Е Л Е Г А Т А

Когда Алевтина Михайловна Волкова, единственная 
женщина среди деканов мединститута, 9 лет назад  
приняла под свое начало стоматологический факультет, 
ей пришлось начинать, как говорится, с нуля. П ре
красный организатор, умный, требовательный, хорошо 
знающий и понимающий учебно-педагогический про
цесс, нужды практического здравоохранения руково
дитель, принципиальный коммунист профессор Волко
ва много сделала по организации новых клинических 
баз, специальных кафедр факультета, подбору и вос
питанию профессорско - преподавательских кадров.

Неоспорима заслуга Алевтины Михайловны как д е 
кана и в том, что стоматологический факультет, не 
блещущий в первые годы успехами в учебе, по ре
зультатам пяти последних сессий имеет лучшую успе
ваемость в институте. Успех этот — закономерный 
результат долголетнего, упорного труда деканата, о б 
щественных организаций факультета по воспитанию у 
будущ их врачей сознательного отношения к учебе.

Алевтина Михайловна — опытный педагог, в работе, 
манере поведения, даж е в одеж де она служит образцом  
для студентов, авторитетный ученый, хирург, вла
деющий широким диапазоном операций. Разработан
ные ею оригинальные методы операции на кисти внед
рены в советских и зарубеж ны х клиниках пластической 
восстановительной хируршн. Эти достижения явились 
основой для создания нового направления в хирургии 
Урала. Оперативное лечение повреждений и заболева
нии кисти получило дальнейшее развитие в созданном  
в Свердловске областном центре хирургии кисти.

Более 20 лет Алевтина Михайловна возглавляла трав
матологическую служ бу города, практически созданную  
ею. И сегодня самые трудные в диагностике больные 
города и области направляются к профессору Волковой. 
Ежегодно она консультирует 1100— 1200 пациентов.

На снимке: делегат партийной конференции профес
сор А. М. Волкова.

е Н АУКА —  ПРАКТИКЕ

Рапортуем съезду
На к аф едр е хирур ги

ческой стоматологии сам о
го м олодого в институте  
Стоматолопического ф а 
культета сф орм ир овался  
Д р уж н ы й , р аботосп особ
ный коллектив. Д ля ока
зания помощ и практиче
ск ом у здрав оохран ен и ю  
по всем  р аздел ам  стом а
тологии сотрудники ка
ф едр ы  ведут  научны е  
разработки  по н аиболее  
часто встречаю щ ейся на  
С реднем  У р але патологии. 
Это проблем ы  диагностики  
и лечения зл ок ач еств ен 
ны х оп ухол ей  ок ол оуш 
ны х слю нны х ж ел ез
верхней  челю сти (проф .
Л . П. М альчикова, асс. 
Г ерасим ова Л . Д .) ,  л еч е 
ние перелом ов ниж ней
челю сти (асс . Д ацко
А . А ), диагностика и л е
чение невралгии тройнич
ного нерва (асс. Ж ур ав 
лев В. П ., М аш енцев
Н. Н .), ди спансеризация  
хирур гич еских стом атоло
гических больны х (асс.
Т . А . С и зинцева), состоя

ние пародонта при за б о 
леваниях щ итовидной  
ж ел езы  в У ральском  р е 
гионе (асс . В асильева  
Е. С .) и многие др уги е.

В этом  году  ассистент  
JI. Д . Г ерасим ова защ и 
тила, а ассистент Г. И. 
Ронь п одала к защ ите  
.кандидатскую  д и ссер та
цию.

Мы рапор туем  X X V II  
с ъ е зд у  КПСС о ' наш их  
трудовы х дости ж ен и ях. В 
этом  году сотрудники ка
ф едр ы  опубликовали 18  
научны х работ, 13  от
правили в печать. П олу
чены полож ительны е р е 
ш ения на два и зобретения  
(асс . Д ацко А . А ., асс. 
Ж уравлев В . П .).

И нтенсивны й научны й  
поиск и внедрение его р е 
зультатов в практику —  
по-преж нем у остается  ос 
новной целью  коллекти
ва каф едры .

Л . М А Л Ь Ч И К О В А , 
зав. каф едрой  
хирургич еской  

стом атологии.

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

ОРГАН ПАРТКОМА, РЕКТОРАТА, КОМИТЕТОВ П РО Ф С О Ю ЗА , КОМИТЕТА ВЛКСМ 
ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСН О ГО  ЗН АМ ЕН И  СВЕРД ЛОВСКОГО  

ГОСУДАРСТВЕННОГО М ЕД И ЦИ Н СКО ГО  ИНСТИТУТА

*  Ориентир ~ документы октябрьскою П л е н у м а  Ц К  К П С С

Отвечая требованиям жизни
Ком м унисты  мединсти

тута на своем  партий
ном собрании обсудили 
глубокий аналитичный 

доклад  о содержании, 

значении проекта  новой 
редакции  П рограм м ы  
партии и проекта Ус

тава К П С С  ддя на

ш его общества, п од го
товленный заведую щ им

каф едрой истории К П С С  
доцентом  А. М. Ради- 
чем.

Коммунисты, высту
паю щ ие  в прениях, гово
рили о необходим ости  
более серьезной, глубо
кой работы  над разви 
тием  личности педагога, 
ученого (проф. И. И. Бе
недиктов), укреплении 
партийной дисциплины и 
более активной ж изнен

ной позиции студентов- 
ком м унистов (проф  А. В. 
Харитонова), перестрой
ке 'учебно-воспитатель- 
ного и научно-исследо
вательского процесса 
на качественно новом  
уровне  (проф  М. Ф. Ле- 
мясев), о повыш ении 
эффективности п репо 
давания научного ате
изма (ст. препод. К. С. 
Пирогов) и т. д.

К ом м унист О. Ф. Ру
сакова внесла предло
жение раздел  5 части II 
новой редакции П ро 
грам м ы  партии, где идет 
речь об  идейно-полити
ческом, трудовом , ате
истическом  воспитании, 
дополнить пунктом  о за
дачах по правом у  вос
питанию.

С обрание  приняло 
постановление по изуче
нию и пропаганде  пар
тийных д о к у м е н те .

ЗДОРОВЬЕ ДЕТЕЙ -  БОГАТСТВО ОБЩЕСТВА
В подразделениях  

больницы на собраниях 
обсуж даю тся материа
лы октябрьского Пле
нума ЦК КПСС. Все 
коллективы взяли по
вышенные социалистиче
ские обязательства. Из 
года в год улучшается 
качество медицинского 
обслуживания детей  
района. Участковые пе
диатры коммунисты 

Г. Свияж)енннова,

В. А. Тимофеев, С. Ф. 
Сальников, а также вра
чи В. Г. Пометелина, 
Ф. А. Лаптева, С. П. Д о- 
рогина, Л. И. Зырянова, 
Т. Г. Одинак, Г. А. Ля- 
пина, Н. М. Нестерова, 
И. Н. Мамиконян и их 
верные помощники м ед
сестры: отличник зд р а
воохранения Е. Я. Шир- 
линг, А. П. Усленская, 
И. М. Прыткова, В. А. 
Астайкнна, Л. Д . Л о б а 

нова, В. В. Мельникова 
отдают детям знания, 
опыт, сердца.

Д етское объединение 
встречает XXVII съезд  
КПСС хорошими пока
зателями. Благодаря 
внедрению новых форм 
и методов медицинской 
помощи коллектив боль
ницы, по сравнению с 
прошлым годом, добился 
значительного снижения 
детской смертности. З а 

метно уменьшилось чис
ло заболеваний пароти
том* дизентерией. Н о
вым этапом nojBjjiLuettHJi— 
качества м едобслужнва- 

ння детей явилось от
крытие санаторных групп 
при детских , дош коль
ных учреждениях. А 
школьники оздоравли- 
ваются в пионерских ла
герях санаторного типа.

Г. ХАРИН, 
гл. врач больницы №  11.

ЭТО ТОЛЬКО НАЧАЛО © ПО ПУТИ 
Д И СП АН СЕРИ ЗАЦ И И

Партией и правитель
ством перед  работника
ми здравоохранения 
поставлена больш ая 
задача —  проведение 
всеобщ ей  диспансери
зации населения.

Постановление вос
принято коллективом  
как сигнал к действию. 
Во всех подразделени
ях больницы  после бур 
ных обсуж дений нам ече
ны конкретны е меры  по 
осущ ествлению  диспан
серизации. В больнице в 
1984 году создан штаб 
по диспансеризации
под  руководством  глав
ного врача, ком м униста  
С. Г. Пуш каревой. У точ
нен контингент населе
ния, подлеж ащ ий дис
пансеризации, составле
ны графики осмотра, в

1 и 2-м поликлиниче
ских отделениях откры 
ты кабинеты диспансе
ризации. В этом важ ном  
деле, участвую т ц е хо 
вые и участковые тера
певты, а также узкие 
специалисты: ЛОР, оку
листы, хирурги, п рово 
дятся лабораторны е  о б 
следования. Всего лод- 
лежит диспансеризации 
58082 человека, из них 
за 9 м есяцев этого года 
осм отрено  61 проц. 
Д испансеризация прове
дена в первую  очередь 
среди инвалидов и уча
стников ВОВ, с полным 
ком плексны м  обследо
ванием. Заканчивается 
проф илактический ос
м отр  подростков.

Больш ое  внимание 
уделяется диспансери

зации и оздоровлени ю  
рабочих пром предприя- 
тий. В цеховой  службе 
для осм отра  р аб отаю 
щих на местах созданы  
врачебные бригады, ко 
торые выходят на пре д 
приятия по графику. О с 
м отрено 86 проц. чело
век от запланированно
го числа. Партийная ор 
ганизация контролирует 
проведение диспансери
зации. Ф ункци ю  ко н т 
роля взяла на себя пар
тийная комиссия по 
контролю  за деятель
ностью  администрации 
(председатель к ом м у
нист Р. С. Четыркина). 
На заседаниях партий
ного бю ро, м едсоветах 
и оперативных сове щ а 
ниях заведую щ ие отде
лениями горбольницы

№  2., цеховые и участ
ковые врачи отчиты
ваются о г пинанном. 
П роведено  открытое 
партийное собрание  «О  
работе  цеховой  служ бы 
по сплош ной диспансе
ризации». Н аиболее  ак
тивно заним аю тся дис
пансеризацией ком м уни 
сты участковые врачи 
Е. М. Ш абалина и Г. Е. 
Денисенко.

Но сделать предстоит 
много, практически гр о 
мадная работа по ранне
му выявлению  самых 
начальных проявлений 
заболеваний с целью  
их предупреж дения
только начата.

Е. ВИНОГРАДСКАЯ, 
секретарь партбюро 

горбольницы №  2.

Лучший в больнице коллектив
12 лет трудится в 

ГКБ №  40 коллектив те 
рапевтического корпуса. 
За эти годы  он стал 
высококвалиф ициро в ан- 
ным, авторитетным  в го
роде. С озданы  и совер 
ш енствую тся специали
зированные служ бы  —  
гастроэнтерологическ а я 
и ревматологическая. 
Совм естно с каф едрой  
внутренних] болезней 
№  1 СГМ И , р уко вод и 
м ой  проф ессором  А. В. 
Лирманом, ведутся на
учно - практические ис
следования по эф ф ек
тивности ор ганосохра 
няю щ их операций на 
ж елудке и желчных пу
тях, разрабаты ваю тся  и

•  УЛУЧШАЯ КАЧЕСТВО МЕДИЦИНСКОЙ ПОМОЩИ

внедряются в лечебных 
учреж дениях города  
(методические указания 
по диспансеризации га
строэнтерологии е с к и х 

больных.
'Внедрены  соврем ен

ные м етоды  диагности
ки заболевания печени, 
ж елчного пузыря, п од 
ж елудочной  железы. 
Использование новых 
эффективных препара
тов в лечении панкреа
титов —  электродрегин- 
га контрикала, рац ио 
нальное использование  
коечного фонда и ди
агностических методик 
позволило коллективу

терапевтического кор п у 
са в течени е 'м ноги х  лет 
стабильно выполнять 
плановые задания, улуч
шать качественные по
казатели. За последню ю  
пятилетку у нас лечи
лось 735 больных гаст
р о эн те р ол о ги ч е ск  о г о  
профиля, больше, чем 
в преды дущ ие  годы. 
План по использованию  
коечного ф онда на 11-ю 
пятилетку выполнен к 
18 октября 1985 года. В 
прош лом  году коллек
тив корпуса  стал побе 
дителем  .социалистиче
ского соревнования на 
лучший корпус больни

цы.
Немалая заслуга о 

общ их успехах ком м у- 
ста Г. А. Булатовой, за 
ведую щ ей II гастроэнте
рологическим  отделени
ем, врача высшей кате 
гории, секретаря п ар т
организации корпуса. 
Ком м унисты  больницы  
доверили Галине Алек- 
юеевн© представлять 
.коллектив терапевтов 
на районной отчетно-вы
борной  партийной к он 
ференции.

Э. ЧУВАШОВА, 
секретарь 

партийного бюро 
ГКБ №  40.



НДШ труд, ПОИСК, ТВОРЧЕСТВО-СЪЕЗДУ ПАРТИИ!
С ЗАБОТОЙ О Ж ЕНЩ ИНЕ-М АТЕРИ

Научный поиск кол
лектива НИИ ОММ 
направлен на профилак
тику и лечение наиболее 
тяжелых видов патоло
гии репродуктивной функ
ции или ж е на разработ
ку наименее изученных 
вопросов' данной проб
лемы — например, сни
жение частоты недона
шивания и улучшение 
выхаживания недоно
шенных детей. Эта пато
логия возникает из-за 
недостаточного физиче
ского развития девочки 
и девушки, различных 
заболеваний, низкой ме
дицинской культуры 
семьи, неупорядоченно
го семейного быта и пр.

Помимо того, что вы
с о к а - смертность недо
ношенных детей, среди  
Них много физически и 
психически неполноцеи-’ 
ных малышей.

Этой проблемой в те
чение ряда лет под ру
ководством директора 
института, автора этих 
строк, успешно зани
маются коммунисты 
Е. Б. Тузанкина, зам.

директора по науке, 
д. м. н., В. В. Ковалев— 
секретарь комсомольской 
организации, к. м. н. 
А. М. Литвинова, к. м. н. 
И. В. Башмакова и 
др. Многочисленные ме- 
ггодические рекоменда
ции, научные разработ
ки института по этой 
проблеме стали обя за 
тельными руководства
ми для профилактики и 
лечения этих континген
тов женщин и детей в 
Российской Федерации. 
В результате не только 
снизилась смертность не
доношенных детей, но и 
уменьшилось число ин
валидов среди них.

Важнейшей задачей  
является оздоровление1 
труда работающих ж ен
щин — будущ их матерей, 
чтоб они были способны  
рожать здоровых малы
шей. По этой проблеме 
Свердловский институт 
является головным в 
Российской Федерации, 
так же, как и по про
грамме здоровья «Си
бирь».

Инициаторами и ис

полнителями работ по 
этой проблеме вместе с 
коллективом молодых 
научных сотрудников яв
ляются коммунисты
А. П. Червякова, недав
но получившая степень 
доктора меднаук, к. м! н. 
Т. Н. Колесникова, А. П. 
Маршалкни и др.

На основании данных, 
полученных учеными 
Свердловского НИИ  
ОММ, в последние годьт 
приняты законодатель
ные меры по оздоровле
нию труда работающих 
женщин, новые гигиени
ческие параметры в ^ох
ране производственной  
среды на ряде предприя
тий, особенно в химиче
ской промышленности.

Готовясь к XXVII 
съезду, коллектив
Свердловского НИИ  
ОММ принимает все ме
ры к повышению науч
ного потенциала, чтобы 
выполнить решения ап
рельского Пленума.

Р. М АЛЫ Ш ЕВА, 
директор ОММ, 

засл. деятель 
науки РСФСР.

W За ВУЗ высокой к у л ь т у р ы
Пьянство и культура, 

пьянство и научно-техниче
ский прогресс, пьянство и 
воспитание нового челове
ка ком м унистического о б 
щ ества —  трудно найти по
нятия более, взаим оисклю 
чаю щ ие  друг друга. Все 
советские люди с о д о б р е 
нием восприняли постанов
ление ЦК К П С С  «О  пре 
одолении пьянства и ал
коголизма». Во всем мире 
отмечается «ом олож ение» 

алкоголизма, нередко пора 

ж аю щ е го  подростков, уби-

вуза. Ком м унисты  у тв е р 
дили общеинститутский
план борьбы  с этим со
циальным  злом, координи 
рую щ ий  действия админи
страции, партийной, ком со
мольской, проф сою зной  и 
других общ ественных ор 
ганизаций, педагогического 
коллектива. П ротивоалко
гольной работой  занята 
институтская комиссия по 
проф илактике пьянства и 
алкоголизм а  под предсе 
дательством  проректора  по 
учебе доцента В. С. Пол- 
канова. С оздается  инсти-

общ ежитий, обсуж даю тся  
на факультетских ком исси
ях по правонаруш ениям , 
наказываю тся в админист
ративном  порядке.

Задерж анны е  в пьяном  
виде, а тем более  попав
шие в м едвытрезвитель 
получаю т ком сом ольские  
взыскания и исключаются 
из института.

Такое принципиальное 
беском пром иссное  отнош е
ние к лю бителям  спиртного 
приносит плоды  —  выпивок 
стало меньше.

Главным направлением

ТРЕЗВОГО БЫ ТА
вая луч Unix?-черты неокреп 
ш его  характера —  ум, 
волю, честь. О пасно  рас
пространение этой губи
тельной привычки среди 
женщин. Известно, что 
больш е 80 проц. детей ал
коголиков страдаю т нерв
но-психическими заболе
ваниями.

Статистика неумолима: 
зл оуп отр е бл яю щ ие  спирт
ным  болею т в среднем  в 
два раза чащ е и в четыре 
раза дольше. У 70 проц. 
пьяниц развивается хрони
ческий гастрит, для них в 
5 раз больш е вероятность 
заболеваний органов пищ е
варения, в 4 —  сердечных, 
в 2 —  легочных. Они жи
вут в среднем  на 15— 20 
лет меньш е и р ед ко  дости
гают 60-летнего возраста.

Пьянство —  благодатная 
почва для преступлений, 
правонаруш ений. 70 проц. 
убийств, 80— 90 проц.
хулиганских поступков со
верш аю тся в состоянии опь
янения. Сколько  человече
ских трагедий, разр уш ен 
ных семей, искалеченных 
судеб кроется за этими 
цифрами!

В ш еренге правоф лан
говых фронта борьбы  за 
физическое и нравствен
ное здоровье  общ ества 
стоят медики. После  опуб 
ликования постановления 
о преодолении пьянства и 
алкоголизма партком  м е 
дицинского института о р 
ганизовал его обсуж дение 
на партийном  собрании

тутское общ ество трезво
сти. П еред  коллективом  
поставлена четкая, конкрет
ная цель: сделать институт 
вузом  высокой  культуры  и 
трезвого, зд ор о во го  быта. 
Каждая студенческая
группа, каж дая каф едра 
обсудила, какой вклад она 
м ож ет внести в о б щ е е  д е 
ло. Ученые решили р а з 
работать и многие уже 
подготовили для Д ом а  са
нитарного * просвещ ения 
17 тем по пропаганде  вре
да пьянства: «Алкоголь и 
потомство», «Алкоголь и 
сердечно-сосудисты е за
болевания» и др. Антиал
когольная, антиникотино
вая пропаганда ш ироко  ве
дется в студенческих ауди
ториях, общежитиях. Ле
том  бойцы  студенчес
ких строительных отрядов 
прочитали в городах и рай
онах области 118 подобны х 
лекций. На днях зав. ка
ф едрой психиатрии проф. 
Б. А. Трифонов выступил с 
лекцией по противоалко
гольной тематике перед 
ком сом ольско  - п р о ф со ю з
ным активом в у за * П о д о б 

ные сообщ ения сделаны 
для прикрепленных п ре по 
давателей, в студенческих 
общежитиях.

Стали обычным и ком со
м ольско -проф сою зны е  рей

ды в общ еж ития с участи
ем администрации. П р ове 
ряю щ и е  подходят с жестки
ми м еркам и  —  застигнутые 
за выпивкой выселяются из

кампании за трезвый образ 
жизни студенчества долж 
но быть стремление к 
культуре быта, содерж а
тельности досуга, борьба  
за преодоление старых и 
создание новых безалко
гольных традиций, ритуа
лов, обрядов. И очень 
приятно, что все больш е 
студентов становятся ини
циаторами празднования 
дней рож дения, ю билей
ных дат, рож дения ребен 
ка, других праздников без 
хмельного. Наши студенты 
обходятся без спиртных на

питков и на свадьбах. Уж е 
есть том у примеры.

Н о укоренивш ийся об 
раз жизни сам собой  не 
изменится. Педагогика не 
знает м гновенных превра
щений. Питейные традиции 
м ож но  вытеснять волевы
ми методами. Но важнее 
разбудить в каж дом  чело
веке творческое  начало,
чтобы, открывая свои воз
можности, он почувство
вал себя обогащ енным ,
чтобы сам остоятельно д о 
шел до  мысли о ненуж но
сти употребления хм ельно
го. В институте созданы  
условия для раскрытия и 
/развития самых р а зн о о б 
разных способностей  и та
лантов молодеж и. При 
клубе ф ункционирую т тан
цевальная, театральная, во
кальная, вокально-инст
рументальная студии. Д о р о 
гу к созданию  общ еств по 
интересам открыл санфа- 
ковский клуб «Подруж ка».

И дет операция в 
зе  О К Б №  1.

«Дело первостепен
ной важности —  укреп
ление здоровья совет
ских людей, увеличение 
продолжительности их 
активной жизни». (Про
ект новой редакции 
Программы КПСС).

При трех общ еж итиях по 
инициативе студсоветов 
об ор уд ованы  спортзалы. 
Работаю т секции скалола
зания, подводного  плава
ния, парашю тная. Словом, 
м о ж н о  выбрать дело по 
душе.

И м енно студента м -м еди- 
кам —  будущ и м  врачам 
надлежит являть собой  
прим ер  зд ор о в о го  образа  
жизни, сделать свой ин
ститут зоной  трезвости, 
антиникотиновой зоной. И 
в этом  плане наши р езе р 
вы еще далеко не ис
черпаны. Нам  -нужно бе 
реж но поддерж ивать и 
развивать появивш иеся но
вые ф ор м ы  пропаганды  
зд ор о вого  образа  ж изни—  
студенческие КВНы, диспу
ты, заседания круж ков 
С Н О , конкурсы  на луч
ш ую  противоалкогольную  
работу, вклю чение м ер о 
приятий по борьбе  с пьян
ством  в соцобязательства 
студенческих и каф едраль
ных коллективов, в планы 
научных исследований, как 
это сделано у кардиологов, 
гастроэнтерологов, поихи- 
атров и др.

Навести порядок  в соб
ственном  дом е  —  цель 
реальная, необходимая. Но 
не единственная. С туденты - 
медики долж ны  помочь 
осущ ествить ее не только 
в своем  вузе, но и в рай
оне, городе. С туденты -м е
дики по долгу своей б уд у 
щей проф ессии обязаны  
ш ироко  включиться в ан
тиалкогольное движение, 
выступая в трудовы х и 
учебных коллективах с лек
циями по проф илактике 

пьянства, ф орм ируя  в них 
атм осф еру острой  нетер
пимости к лю бителям  
спиртного, организуя ра
боту наркологических пунк
тов и постов, деж урства в 
м едвытрезвителях и т. д.

Институт обращ ается  ко 
всем учебны м  заведениям  
города: давайте друж ны ми 
усилиями создавать зоны 
трезвости. Давайте сделаем 
трезвость норм ой  нашего 
социалистического образа  
жизни. Давайте сбросим  
пьянство, леж ащ ее на на
шем  пути культурного 
строительства «гнилым, во
нючим, разглагаю щ имся 
бревном».

А. ЯСТРЕБОВ, 
ректор СГМИ, профессор, 
председатель районного

общества трезвости.

к арднохнрургическом  центре, действую щ ем  на ба-

ОТКРЫВАЮТСЯ
Свердловский науч

но - исследовательский 
институт курортологии 
и физиотерапии являет
ся научным и организа
ционно - методическим 
центром в исследовании 
санаторно-курортной по
мощи населению в Ураль
ском экономическом 
районе. Он участвует 
и в союзной програм
ме «Научные иссле
дования по рациональ
ному использованию  
природных ресурсов и 
оздоровления окруж аю 
щей среды курортов и 
зон отдыха на 1983— 
1985 гг. и период до  
1990 года». Выполняя 
эту программу, ученые

взаимоотношения живон 
’среды озера, окружаю 
щую его флору, разра
ботала рекомендации по 
сохранению чистоты 
озера и рациональной 
эксплуатации лечебной 
грязи.

Выполняя планы^ сов
местной работы с орга
нами ( практического 
здравоохранения по 
улучшению охраны зд о 
ровья рабочих, колхоз
ников и служащ их, кол
лектив института вклю
чился в проведение все
общ ей диспансеризации  
и в разработку принци
пов вторичной профи
лактики в условиях са
наториев - профилакто-

САНАТОРИИ
института провели уг
лубленное (исследование 
природных лечебных ре
сурсов Урала —  лечеб
ных грязей, минераль
ных вод, климата. Уточ
нены запасы лечебной 
грязи крупнейшего на 
Урале курорта «Само
цвет», дано обоснова
ние для строительства 
нового санатория «О бу
ховский» для лечения 
страдающих заболева
ниями органов пищева
рения, исследованы и 
рекомендованы к эсплу- 
атацин залежи лечебных 
грязей для санаториев- 
профилакториев Сверд
ловской, Пермской, Тю
менской областей. На 
вновь открытых базах  
природных лечебных ре
сурсов начато строитель
ство санаториев-профи
лакториев для рабочих 
Первоуральского рудо
управления, Тюменского 
транспортного управле
ния, Куйбышевского
моторного завода и др. 
В выполнение этой про
граммы большой вклад 
вносят коммунисты инс
титута А. М. Губкин, 
П. В. Окунев, Н. А. Вол
кова. .

В рамках научной
программы «Урал 
экология», выполняемой 
совместно с Институтом 
экологии растений и ж и 
вотных У Н Ц  АН СССР, 
исследовано антропоген
ное влияние на основ
ные природные лечебные 
ресурсы Урала и, преж 
де всего, на уникальное 
месторождение лечебных 
грязей Свердловской о б 
ласти — озеро Молтае:- 
во. Научный сотрудник 
института коммунист 
Л. Б. Д ацун, изучив

риев. На основе таблич
ной системы скрининга 
сотрудниками института 
обследовано в течение 
этого года более полу
тора тысяч рабочих за 
водов гг. Асбеста, Р е
жа, Рефта, Березовско
го. И з этой группы вы
делены больные, н уж да
ющиеся в лечении, и ли
ца с факторами риска. 
Организация вторичной 
профилактики ишемиче
ской болезни сердца, ги
пертонической болезни с 
учетом бноритмическнх 
характеристик сезонных 
обострений только по 
двум санаториям-профи
лакториям (г. Асбест и 
Г. Березовский) дала в 
прошлом году сущест
венный экономический 
эффект более 16000 руб
лей. В настоящее время 
это научное направле
ние, руководят которым 
коммунисты И. Е. Оран
ский и М. А. Сангайло. 
успешно ! развивается. 
Расширяется сеть объек- ; 
тов, где планируется i 
проведение скрннингово- ; 
го анализа среди кон- | 
тннгентов работающих, ; 
обосновываются прннци- i 
пы рациональной орга- ; 
ннзацин лечебного про- : 
цесса. Для проведения | 
диспансеризации и автор- ; 
ского надзора за лечеб- j 
ным процессом в ннсти- I 
туте сформированы вы- j 
ездные бригады из на- ■ 
учных сотрудников.

И. БАЛАБАНОВА, : 
директор ■ 

Свердловского • 
НИИ Е 

курортологии : 
и физиотерапии. jj
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